

映 曲

国立近代美術館 ラ IJ

No. 25

的性質について、ごく初期の時代における作品を検討

す。当初は義太夫出語りで上映したもののため鑑賞の

この時別鑑賞会は、映画が最初からもつていた記録

特別映画鑑賞会について

8

映画の特集として次の作品をとり上げました。 は少し観点をかえ、日本の古典的記録映画と初期漫画 しております。今回はその第一一回として、今までと 、それり山川)、これであり、その事業の一部としてイルム・ライブラリーでは、その事業の一部とし **歴史的価値のある映画を鑑賞し研究する会を開催**

旅順開城と乃木将軍

卷

ような「実戦記錄映画」によつて人々に映画の価値を

時の映画が単調な喜劇や実写になつて、漸く見世物化

(一九〇四一五) 年日露戦争当時の記錄映画です。当

旅順開城と乃木將軍――いうまでもなく明治三七―八

してしまつて一般の関心が薄れて来たのに対し、この

影 作 Ħ 英 ゼ 玉 ア ン • 1 シ ヤ 会 社

撮 製

瀬南極探検記録映画

影 田 泉 保 直

撮

伽羅先代萩

Mカシー商会大正四年作品 村 歌

卷

蛸

冐

主

演

F

横浜シネマ商会昭和二年作品

漫

迪

安

司

の理論や運動にもこの記録性に基くものが重きをなし 例えばニュース映画などがその典型的なものといえま う。この映画の記録的な特質を生かしたものとしては の記錄性は映画の最も重要な特質の一つといえましよ のから出発したことからもわかりますように、カメラ しようが、劇映画にもその影響が見られます。又映画 【解説】映画の発生が、リュミエールの「汽車の到着. 「水をかけられた撒水夫」のようないわゆる実写も

> 日露戦争の映画の東京での初公開は、五月一日から神 又文化史の記錄としても大変興味があります。 歡迎をうけ、戦時気分の活動写真興行時代が到来しま 田錦町の錦輝館で行われ、旅順陥落実況が三八年八月 再認識させたわけです。三七年二月に火蓋が切られた では、五〇年前の作品は全く貴重な資料といえますし、 いかがわしい戦争映画も可成り往行していたようで に大阪道頓堀の中座で公開されたのをはじめ各地で大 す。わずか六〇年余りの歴史しかもたない映画の世界 した。ただこのような空気に便乗して内外ともに相当

白瀬南極探検記錄映画――白瀬中尉の南極探検は、イ

県在住の田泉氏から当時の事情を聴取し調査をしまし 牛原虚彦・島崎清彦両運営委員により、昨年九月福島 画の第一号といえる貴重な作品です。当フィルム・ラ カメラマン田泉保直氏を派遣し、探検に随行した同氏 M・パテー商会(梅屋庄吉)が、同社大久保撮影所の **校後援会長大隈重信伯の依頼をうけた当時の映画会社** 年六月に東京芝浦に帰港しました。この映画は、同探 の一つで、明治四三(一九一〇)年一一月に開南丸で ギリスのスコツト、ノルウエーのアムンゼンらの南極 によつて撮影された日本におけるこの種の長篇記錄映 東京品川から出航し、四五年一月南極大陸に達し、同 探検に続いて行われた明治時代の日本の歴史的な壮挙 イブラリーでは、その記錄作成事業の手はじめとして

羅先代款」の御殿の場と床下の一部を記錄した作品で た舞台の実写ものの一つで、文楽や歌舞伎で有名な「伽 ――明治末期から大正初期にかけて流行し 映画については後記を御覧下さい。) 当時の映画界を知る参考にしようとするもので

が跡目を相続します。奸臣仁木弾正以下その一味はこ の色香に溺れ政務を顧みなかつたので、幼君鶴千代君 便に略筋を紹介します。 奥州五四郡の城主伊達義綱は吉原の傾城高尾太夫

る動画映画は、現在の映画界では重要な一つの分野と ります。政岡は千松の死骸にとりつき「毒なと云うて く違つた着色の効果など興味があります。C当時の漫画 例としてこれをとり上げてみました。トーキーとは全 ど余りにも有名ですが、日本における初期の作品の の数々の名作を生み出したウオルト・ディズニイや、 なつていて、「ミッキイ・マウス」「白雪姫」「ダンボ」等 蛸の骨――一枚ずつ描いた絵を一コマずつ撮影して作 の歌扇については後記を御覧下さい) を子の敵と刺し殺します。――(当時の映画界と主演 後を忘れて泣きくずれますが、折から打つて掛る八汐 様な胴慾非道な母親が又とこの世にあるものか」と前 叱るのに、毒と見えたら試みて、死んでくれいと云う も悪人の同復と思い込み、一味の連判状を手渡して帰 政岡は涙一滴流しません。悪人栄御前は之を見て政岡 企みを見せじと一味の八汐は懐剣で之を刺しますが、 毒味をすると、みるみる毒が廻つて七転八倒の苦しみ、 折を持参しますので、予ての言いつけ通り一子干松が 正一味の梶原の妻栄御前が将軍家の下され物とて菓子 付添い飯も自から御殿で炊くという用心ぶり。 政岡の苦心は一通りでなく、若君の御側に一子千松と の機会にお家横領を企みます。忠義一徹、男まさりの 「ベテイ・ブープ」「ポパイ」等のフライシャー兄弟な

Mカシー商会と中村歌扇

如き、十数軒の映画館が軒並に「日活映画」一本槍で独占的の事業は破綻が生じ易く、浅草六区の映画街の は、飽きられるのも無理はなかつた。二年一月には早 ていたが、大正元年九月に以上の四社が合同して「日 本活動写真株式会社」、略称日活)が創立された。然し 会社福宝堂・エムバテー株式会社の四商社が鏑を削つ 明治末期の日本映画界は、横田商会・吉沢商店・合資

づくと仕事に が出来ず、電気が入つているわけでもないので夜が近あるわけでもない野天の舞台の方では雨が降れば撮影三坪の化粧部屋兼衣裳部屋が建てられてあり、屋根が いた。その外には大道具と小道具の置場があ を引出せるようにして光線の加減をする仕組 梁を渡し、 天幕を引 人町にあ がMカシーの撮影所と同じ状態であつた。 カシー 土間 秋に改称して再興したもので、 だけのことではなく、当時の撮影所はほとんど カ の四隅に立てられて、 き出せるようにした高さ四間半位 つて五百坪ば 奥行 ならぬという風であつた。然しこれはM へ針金を何本も張通し奥の梁 かりの地に建 エムパテーの梅屋庄 位が夫々創 IJ 四本の柱の上に 撮影所は 物 が設 の柱 けら Ħ 心になって へから ŋ n から が天幕 百坪 た

で撮影機据え放しの舞台劇そのまゝのものとい のま 無く ドルを廻し、そしてマカジンに裝塡されたフィル 大写も、 きを開始したものであつた。従つて現在の映 土が俳優の動作に依り緩急よろしく手で撮影機の 当時の撮影機は、二百呎のフィルムが入り、 ゝの姿勢で技士のフイルム装塡を待つて、その続 なると撮影技士は「待つた」と声をかけ、 場面転換も、移動撮影も無く、最初から 俳優はそ 画 える。 の如 掃 ムが 影 1 按 ま 考 ン

う記録が残され にも大当りし 映したのをはじめ、「伽羅先代萩」「絵本太功記」 して「曾我の討入」を撮影し、 であつた。 エム なものは、女役者中村歌扇 たが 歌扇は パテーからM カシ 他に中 特に「伽 明治四十一年の夏浅草伝法院の庭を舞台に 1 エム • ている。 大勝館では一日二十四回上映したとい パテー -村歌江、 会の創立と共に東京へ帰 |羅先代萩」はその代表作で興行的 カシーに 中村歌扇は娘美団とい 石川 散後大阪 かけての俳優として代表 (明治)二一~ 九月に浅草大勝館で上 その他に出 村桃代等があ 昭和 ・う劇団 等を撮 一七)

> 商 会と提携の映画と実演に進出したの座改め神田劇場へ梅島昇一座と合同 であ U て、 った。 M カ シ 1

(柴田勝)

歌 扇 は東京生、 本名青江 久、 屋号松鶴屋。

の 画映画につ 7

物を 後に入つた「キリンの首はなぜ長い」「狗 云うことであるが うして出来た」などは漫画 したと云う話を聞いている。 其の後、一九一三年にブレイ 我国 一枚づつ描い が動く漫画を作 へも輸入された。大正十二年の関東 ケ 7 によ て発 たものを四千枚 その りました。」と云ふ題名であ ょつてなされ「ウイ」・元表されたのは一九 原画は、夫々完全な背景と人 の前後に実写を入れ ・ (英) の 段程作り、 作 ンゾア _ のまだらはこ 品 それを撮影 大震災以 が いつたと た面白 封 切 マッ ゥ 5

0 早苗氏等が製作を開始した。然し大震災以後は山本氏 夫氏が漫画映画の製作を始め「凸坑の新 も独立して文部省の漫画映画を作り 短篇作品を発表した。 我国でも大正八九年頃から当時の 更に日活向島撮影所に於て、北山清太郎氏、 木村伯 天活会社で下川 画帳」を発表 山氏 へも多く 山本 THI

作品であつた。

描く 0 商会に在勤中のことで、青地忠三氏の御協力を得て私が漫画映画に手を出したのは昭和二年、横浜シネ き変えては 」を発表し 作品 製作方法は現在 h 「猿から ぬき 一コマヴュ撮影をして作りあ へつて、 た。 ケント紙に 背景の上へピンセット 合戦」を作り続い のようにセ 黒 1 ンキ N て第二回 п で動 1 げたも で一枚づゝ 画 作品 を描 動画 0 63 か

なも

0 であ

つった。

田安司)